

## 関西支社企画特集

## ひとづくり・ものづくり2025

# 待遇改善へ立場超えた連携を



## 対談



山本 今スーパーゼネコンは建築工事の場合特に大型の案件が増えていました。中小規模の現場が少なく、それに伴つて鉄筋コンクリートの建築現場も減っています。そうなった場合に懸念されるのが、技術の伝承が滞つてしまふのではないかということです。現場の規模が大き過ぎると、人を育てる余裕がない。あるいはあらかじめ工場で製作した部材を組み立てるだけで、職人の経験と技が生きる場面が少ないのであります。プロジェクトですと、プロジェクトの「山」と「谷」が大きくなりすぎるのであります。谷を埋めるためには中小規模のプロジェクトがないと埋められないということです。工事の標準化を考える際に、「山」の事情も考慮していただきたいと思います。

——CCUSの普及もいま課題となっています。

中橋 CCUSについてましては技能者が積み上げてこられた経験がしっかりと評価される環境を目指すものであり、現在検討されている「標準労務費」とともにいくといふことが重要と考えています。レベル別年収という自安が示されて

大阪府建団連会長  
建設産業専門団体近畿地区連合会会長

**山本 正憲氏**

山本 今スーパーゼネコンは建築工事の場合特に大型の案件が増えていました。中小規模の現場が少なく、それに伴つて鉄筋コンクリートの建築現場も減つています。そうなった場合に懸念されるのが、技術の伝承が滞つてしまふのではないかということです。現場の規模が大き過ぎると、人を育てる余裕がない。あるいはあらかじめ工場で製作した部材を組み立てるだけで、職人の経験と技が生きる場面が少ないのであります。プロジェクトですと、プロジェクトの「山」と「谷」が大きくなりすぎるのであります。谷を埋めるためには中小規模のプロジェクトがないと埋められないということです。工事の標準化を考える際に、「山」の事情も考慮していただきたいと思います。

——これから重視したいことは

山本 何より大切なのが広報活動です。最近は元請けも盛んに広報力をいぢめています。建設業も、自分たちで広報していかないと、現場のものづくりのほとんどが、われわれ専門工事が担っていることをしっかりPRせねばなりません。

——CCUSの普及もいま課題となっています。

中橋 CCUSについてましては技能者が積み上げてこられた経験がしっかりと評価される環境を目指すものであり、現在検討されている「標準労務費」とともにいくといふことが重要と考えています。レベル別年収という自安が示されて

大阪府建団連会長  
建設産業専門団体近畿地区連合会会長

## 「適正な工期工程」に配慮必要



中橋 私も広報はとても大事だと考

ています。例えば、インフラを実際に見

てもらう取り組みを通じて建設業への関

心も自然と高まるのではないかでしょう

か。また、高校生になると既に進路が決

まっていますので、小さい頃からイン

フラや建設業に関心を持つてもらえる

ような取り組みが必要と感じています。

山本 建団連でも以前は子どもを対象

とした「建設フェスタ」というイベント

を開いており、会場周辺の小学生たちが

大勢やってきました。会場の都合

もあって今は実施できませんが、

いずれは復活させたいです。

山本 公共工事に関しては確かに処遇

が悪化していることがあります。

中橋 昨年大阪で開催された子ども向

け職業体験イベントに、ある専門工事業

が登壇しました。改めてお伝えします。

山本 先日、前近畿地方整備局長の見

坂茂範さんにお話する機会がありま

す。改めて強烈感じるようになりました。昨

年は明けから能登半島が地震に見舞わ

れ、その際道路啓開といふ言葉を初めて

知りました。道路をはじめ地域のネット

ワークを維持できることを初めて

重要だと思いました。

山本 今後は元請けとわれわれ専門工

事の対応をより一層強化していくこと

が重要だと思っています。

中橋 出来上がった建物に対する評議

が大きい魅力ではない

でしょうか。自分たち

が手掛けた建造物が社

会に役立ち、人の生活

や地域社会を支えてい

る実感であることを

伝えていくことも大切

だと思います。

山本 発注者やメディアの力も借りな

がら、建設業の仕事の魅力を発信する

PR活動を実施していく必要があります。

山本 今後は元請けとわれわれ専門工

事の対応をより一層強化していくこと

が重要だと思っています。

中橋 今後は元請けとわれわれ専門工

事の対応をより一層強化していくこと

が重要だと思っています。

山本 今後は元請けとわれわれ専